
秦皇岛 92019年8月21日 星期三

版面编辑：杨倩 视觉编辑：韩永辉

10版 张家口 11版 唐山 12版 廊坊开发区

一条串起致富希望的旅游路
——海港区建设环长城旅游公路带动沿线村庄发展记

实施源头治污工程，综合整治入海河流，加强海洋环境监测

北戴河区“治河护海”打造优美生态环境

市纪委监委查处形式主义
官僚主义问题 129 起
处理213人，处分129人，组织处理78人

□记者 孙也达

开车走在环长城旅游公路上，远处
的峰峦像绿色的屏障，将城市的喧嚣隔
离开来，路旁成排的松柏威严而挺立，阳
光下花儿绽放笑脸，叶子碧得亮眼，沿线
村庄如珍珠般被公路串连成链。

由秦皇岛市海港区建设的环长城旅
游公路2017年通车，途经海港区北港镇、
石门寨镇、驻操营镇，由环线和支线组成。
其中，环线全长58.6公里，支线长116.8公
里，总长 175.4 公里的公路贯穿 50 多个
村庄。

环长城旅游公路修通前，绝大部分
沿线村庄有着如下共同点：村民兜比脸
干 净 、垃 圾 遍 地 脏 环 境 、想 要 致 富 无
路径。

路修通后，这些村庄又有了新的共
同点：柏油马路到村头、游客都来坐炕
头、村民致富有盼头。

8 月 8 日，记者随机探访了 5 个环长
城旅游公路沿线村庄，看村庄发生了怎
样的变化。

时间：10:00 地点：九门口村

“这就是我家的小采摘园，苹果还没
熟，先尝尝李子。”刚到九门口村，村民董
鸿滨就带记者来到他家的水果采摘园。

采摘园不足两个篮球场大小，位于
村内景点“点将台”附近，紧临环长城旅
游公路，园内多种苹果，都已套袋，边边
角角种着个把李子树、桃树、山楂树。

“我家别的地方还有地，这地离道近，
试着弄个小采摘园。”董鸿滨说，原来苹果
都是卖给收购商，平均2元/斤，发展采摘
园后，苹果能卖到 3.5 元/斤，最高 5 元/
斤，山楂的利润也不低，从原来 1.7 元/斤
的收购价直接涨到近3元/斤。

通过发展采摘园，董鸿滨去年一年
多挣了 5000 余元。这让周围的村民有
了想法。“我家有 4 亩多地，如果今年秋
天他还挣钱，我也干采摘园。”村民张洪
明说。

九门口村党支部书记、村主任陈立
群说，路通后越来越多的人到村里自
驾游，这为村里发展水果采摘提供了
基础。

“2017 年的时候村里就成立了合作
社，弄了 100 多亩地的水果采摘园，明年
就应该能接待游客了。”陈立群说，随着
水果销售方式的改变，村民的腰包会越
来越鼓，日子越过越好。

时间：11:00 地点：大道岭村

“试营业期间，景区每天的利润就有
2000元呢！”初到大道岭村双龙景区，景区
负责人、村党支部书记、村主任王平忠就迫
不及待地和记者分享起了挣钱的喜悦。

大道岭村人口不多，村民们主要以种
植板栗、苹果为生。随着环长城旅游公路修
通，越来越多的游客自驾游到此，王平忠看
准这一点，在村里建设了双龙景区，发展乡
村旅游，希望借此让村民吃上旅游饭。

“景区内可以漂流、采摘、吃农家饭，
7月初开始试营业，现在每天客人不断。”
王平忠说，他正在景区内建设葡萄长廊，
还准备在景区内散养鸡、鸭、鹅等家禽，
增加旅游收入。

此外，王平忠还在村里利用闲置房
屋建设农家乐，让游客住得下。“现在游
客越来越多了，上周末村里仅蜂蜜就卖
了上万元，游客在村里待的时间越长，
我们挣钱越多不是？”王平忠说，村里的
农 家 乐 将 统 一 管 理 ，保 障 卫 生 条 件
过关。

“我家二楼平时住人少，收拾出来挣

点儿钱，忒好！”在村民艾艳秋家，记者看
到，屋内有独立卫生间，水冲马桶干净整
洁，屋内白色的床单、被罩一尘不染，卫
生条件与城市宾馆无异。

“一只散养鸡成本 20 元，最低卖 100
元，农家乐经营成本 50 元/人，我们定价
100元/人⋯⋯”采访过程中，王平忠一直
在算账，他说他算的不是账，而是村民致
富的希望。

时间：12:00 地点：董家口村

“我原来在秦皇岛市里开饭店，现在
路通了，就回家来开饭店了，虽然没有市
里挣得多，但能照顾家里老人啊！”董家
口村村民董玉普今年 52 岁，2016 年听说
环长城旅游公路从自家门口过，于是回
乡创业。

董家口长城和当地美食烤全羊远近
闻名，但通往村内的破旧道路，始终是旅
游发展的瓶颈。

“ 以 前 只 有 一 条 水 泥 路 在 村 里 通
过，而且路面窄、路况不好，客流量受
限。”董家口村村主任孙丽立说，环长城
旅游公路的建成，让村子里客流和收入
锐增，除了驴友，自驾游和旅行社组织
的游客也都来了，全村 20 多家农家乐
饭庄，仅烤全羊一项，全年就能售出两
万多只。

如今，村庄里的二层小楼和一层现
代民居随处可见，都是村民们富起来以
后修建的，一为改善居住条件，二为扩大
经营。但村民却在扩大经营时犯了难。

“ 游 客 多
了，没地儿住
啊 。”董 玉 普
说，改建现有
民居不够用，
新建住宅又触
碰了“土地红
线”，咋办？

村主任孙
丽立认为，将

来村内可以发展高端民宿，不求人多走
量，而求人少走质。原来一间农家乐每人
挣 50 元，如果一间高端民宿每人可以挣
200 元，质的提升不仅不会减少村民收
入，反而能够树立好的口碑，让更多游人
提起董家口村时赞不绝口，口口相传，形
成良性循环。

时间：14:30 地点：六瓦房村

走进六瓦房村李春光家的温室大棚，
棚内的黄瓜、西红柿新苗刚长到 10 多厘
米，棚内一角高台上有茶室，供游客休息。

“上一茬黄瓜、西红柿刚落架不久，这
些都是新种的，赶着‘十一’期间让游客采
摘。”李春光说，他种植大棚黄瓜、西红柿
已经有近 20 年了，家有 5 个大棚，原来是
成筐批发，每斤2元左右。为了增加产量、
缩短生长周期，曾经没少用化肥、农药。

环长城旅游公路修通前，他就开始
发展蔬菜采摘产业，但人流量小，效果不
是太好。

“‘要致富先修路’这话一点儿没错，
路一通，我这儿的人流量是原来的四五
倍。”李春光说，现在他已经极少用化肥
农药了，改用农家肥，蔬菜价格最低每斤
卖5元，高的时候能卖到8元。

“去年的收入比成筐批发时的收入
多多少？”

“这么说吧，产量比原来少了三分之
一，收入比那时候多了3倍不止。”

李春光说，游客都是奔着这里“沙瓤
西红柿”和“甜味黄瓜”来的，他也尝到了

农业高质量发展的甜头。
“我们村一共只有 160 多口人，共有

17 个蔬菜暖棚，除李春光外，现在已经
有一家开始改建，发展蔬菜采摘了。”六
瓦房村党支部书记、村主任李春良说，
环长城旅游公路修通后，村民的思想也
随之变通了，人们逐渐意识到农业高质
量发展的必要性，也看到了以此致富的
曙光。

时间：15:30 地点：北未庄村

“我们村原来有多脏？不怕你笑话，
村里出去的年轻人都不愿意回村，整个
村里都是臭的。”北未庄村党支部书记、
村主任朱开立今年60岁了，性格外向，快
人快语。

北未庄村地处石河上游，村内有山
有水，本是发展乡村旅游的好地方，但

“脏乱差”的环境不仅招不来游客，也让
本村村民不想回家。

“从我记事儿起，这河里就有垃圾，
从来没清理过。”朱开立说，原来人们环
保意识差，生活垃圾、建筑垃圾都往河里
扔，时间一长河水臭了，河里虽有鱼，但
村民从来不吃。

后来，村里开始河道整治，环长城旅
游公路也随之修建，自来水管道、污水管
网、路边垃圾箱也都配套进村，污水进了
村内小型污水处理厂，生活垃圾有地方
扔，环境终于一天天变好。

“党的政策好啊，路通了，环境好了，
我们也可以发展乡村旅游了。”朱开立
说，现在村里利用已有的山水条件，开展
漂流等旅游项目，游客越来越多，村民的
腰包也越来越鼓了。

记者在村内看到，路面已经全部硬
化，清澈的石河水从村旁涓涓流过，不少
村民正在新建二层小楼。

“现在环境好了，村民晚饭后会到河
边扭秧歌。”朱开立说，环长城旅游公路
不仅改变了村子贫穷的面貌，更改变了
人居环境和生态环境。

本报讯 （通讯员鲁国田、王丰） 8 月
的北戴河，风光旖旎，游客如织。“我们
老两口最喜欢北戴河的清凉、干净，每
年都要到这儿住上几个月。”来自北京的
王昕老人与老伴已经连续 5 年在北戴河
区休闲租房度夏了，“是这里绝好的生态
环境吸引了我。”

“北戴河有 500 余种鸟，是我首选的
观鸟基地。每次来都能拍摄到满意的作
品，特别是春秋两季，群鸟飞翔的画面
太壮观了。”在新河入海的北戴河湿地，
来自天津的摄影师王先生也对北戴河一
年比一年好的生态环境赞不绝口。

“北戴河的生态容不得半点儿瑕疵，
生态环境保护工作必须走在全省、全国
的前列！”北戴河区委书记、区长陈秋华
说，作为蜚声中外的旅游胜地，北戴河
在建设“滨海强区、健康之都”进程
中，倾力打造生态环保城市，实现碧
海、河流、湿地等先天优势资源“优上
再优”。

河海资源是大自然对北戴河的最好
馈赠，北戴河区实施源头治污工程，确
保河清海净。为全面推进农村生活污水
专项治理，该区从建设一套相对完备的
农村给排水地下管网入手，采取集中和

分散相结合的方式，将具备污水管网并
网条件的北戴河村、崔各庄村等直接并
入城市污水管网；把不具备并网条件的
村庄，根据不同区位条件、人口聚集程
度、污水产生规模等因素，因地制宜确
定污水治理方式和技术，织就农村污水
处理“一张网”。今年计划实施的戴河镇
崔各庄村、费石庄村污水管网延伸项目
已全部完工，其中崔各庄村修建污水管
道 6976 延长米、费石庄村修建污水管道
2938延长米。

与此同时，北戴河区还启动了农村
改厕项目，由政府出资 800 余万元，为
试点村购买安装了三格化粪池、便器。
通过农村产业升级，鼓励引导畜禽养殖
退养退出，禁养区内养殖场 （户） 实现
关停率 100%，逐步规范禁养区范围外

散养户养殖行为，杜绝养殖污水直排
入河。

加 强 入 海 河 流 综 合 整 治 。 全 面 落
实“河长制”，进一步细化河湖清理工
作行动方案和沿海沿河排水沟（口）管
理责任，各级河长定期踏查沿河沟口、
泵站、堤坝等重要点位，及时发现问题、
解 决 问 题 。连 续 多 年 对 全 区 河 流 、水
库 、塘 坝、坑 塘、沟 渠 进 行 全 面 清 理 并
严格落实河流、河面、河坡长效保洁机
制。实施戴河下游 10 公里河段生态修
复工程，进一步提高河流自身的净化能
力 ，逐 步 实 现“ 水 清 、流 畅 、岸 绿 、景
美”的河道面貌。严格落实濒水企业
污 染 源 “ 双 随 机 ” 环 保 监 管 抽 查 机
制，督促企业全面完成水污染防治设
施提标改造，坚决取缔“散乱污”企

业，确保达标排放。去年 9 月份以来，
戴河等主要入海河流地表水稳定在三
类标准。

加强海洋环境监测和快速应对。国
家海洋局海洋环境监测中心站和省海洋
地质资源调查中心在北戴河主要海域布
设全天候在线监测浮标，在戴河等主要
河流入海口设置陆源入海污染物在线监
测系统，成立环境应急小组，每天两次
巡查监控近岸各海域水质情况，发现油
污上岸、浒苔爆发及赤潮立即启动应急
处置、应急消除和专家会商机制，区相
关应急力量和技术支撑单位出动专用消
除、捕捞设备和船只处置，确保海水水
质稳定可控。检测中心监测数据显示，
北戴河海水质量常年保持在国家景观娱
乐用水A类标准。

本报讯 （记者孙也达） 8 月 16 日 18 时 55 分，来自
蒙古国的 MR891/2 航班平稳降落秦皇岛北戴河机场，
98 名蒙古国游客顺利抵达美丽港城。这是秦皇岛市除
俄罗斯以外开通的第二条国际旅游包机航线。

近年来，为开发国外旅游市场，秦皇岛市宣传和促销
力度不断加大。今年7月，该市与蒙古国乌兰巴托市成功
签署了机场地面服务协议和全年旅游包机合作协议。

“每周二、周五将有两班包机往返蒙古国乌兰巴托
市与秦皇岛市，预计年入境蒙古国游客可达 1 万人
次，为 2020 年升级为正式航空口岸、把秦皇岛市建设
成一流国际旅游城市奠定了坚实基础。”秦皇岛市交
通局民航科科长高伟志介绍。

乌兰巴托—秦皇岛
国际旅游包机航线开通
预计年入境蒙古国游客可达1万人次

本报讯（记者孙也达 通讯员杨大伟）近日，秦皇岛
市纪委监委召开新闻发布会，对形式主义、官僚主义典型
案例进行公开通报曝光。

今年以来，秦皇岛将形式主义、官僚主义专项治理与
当前开展的扫黑除恶专项斗争、人防系统腐败和作风专
项治理等专项治理工作有机结合，统筹推进，并将形式主
义、官僚主义问题列入监督检查和巡察监督的重点内容。

为确保行动取得实效，该市成立6个监督专班，对错误
表现拉出问题清单，从领导机关、领导干部抓起，从行为、
后果入手，从政治上分析研判，分层次、分领域开展专项整
治，严肃查处空泛表态、应景造势、敷衍塞责等形式主义、
官僚主义问题129起，处理213人，处分129人，组织处理
78人。同时，开展“政令畅通问责问纪问效”行动，成立10
个专项工作组，一月一重点，首季度重点对打好“三大攻坚
战”、落实减税降费政策举措等情况进行了监督检查，发现
有关问题21起，处理23人。4月中旬，专门召开新闻发布
会，通报 5 起典型案例，曝光问责 4 名县区直属单位负责
人，着力打通贯彻落实党中央和省委决策部署的堵点。

为严明政治纪律和政治规矩，该市紧盯“七个有之”
“五个有的”，聚焦“五个必须”“六项要求”，对市县两级
256 个党组织年度民主生活会情况全程监督，推动 87 名
市管干部和 197 名乡科级干部在会上说明问题。加强对
政治纪律执行情况的监督检查，严肃查处对抗组织调查、
不如实报告个人重大事项等问题45起。

本报讯 （记者孙也达） 经过一年多时间的紧张建
设，8月16日上午，秦皇岛首钢赛车谷正式开园。

秦皇岛首钢赛车谷是首钢集团贯彻新发展理念、打
造城市综合服务体的重点项目，也是首钢集团服务京津
冀协同发展、立足秦皇岛一流国际旅游城市定位的重大
转型升级项目。2018 年 7 月 21 日，由原秦皇岛首秦金
属材料有限公司利用原厂厂址，启动建设，如今终于向
世人揭开神秘面纱。

据了解，首钢赛车谷项目规划面积 8.13 平方公
里，先行启动园区内 2.4 平方公里核心区域，布局汽车
运动、汽车后市场、工业遗址公园、汽车教科研、娱乐
度假营地、产业配套六大功能版块。目前已投入运营的
项目有国际标准二级赛道、卡丁世界、直线竞速赛道、
汽车特技秀场、高炉广场等，同时建成了观光火车、空
中步道、中轴线景观等配套项目，初步形成了集旅游观
光、项目体验、餐饮娱乐等于一体的产业业态。

本报讯（记者孙也达 通讯员陈雪）隔墙板、案板、河
鱼区宰杀台进行了改造，水产区也更换了下水道挡板，所
有商户全部亮证经营，统一着装售卖商品⋯⋯如今，经过
改造的秦皇岛市海港区港城市场面貌焕然一新。“市场改
造后，顾客增多了，我们的收入也明显增加。”经营户王昆
仑告诉笔者。

据了解，2018 年 9 月以来，海港区对 14 个菜市场全
部进行了升级改造，市场整体形象明显提升。

为了给百姓提供良好购物环境，海港区投入改造资
金1457万元，采取“因地制宜、一场一策”的方案，对市场
进行升级改造。对9个市场公厕进行整体升级改造，集中
修复、硬化破损路面 10580 平方米，粉刷墙体 47460 平
方米。提升改造市场台案，共改造台案4061延米。市场内
墙加装护墙板 31673 平方米，制作和安装密闭式防尘防
蝇设施 361 个，整体改造下水道 1121 米，更换孔径小于
0.6 厘米的下水道盖板 657 块。各市场更新公共区域 100
升有盖垃圾桶 267 个，为经营户配备 20 升有盖垃圾桶
2675 个。加装防鼠、防蝇、防尘“三防”设施，安装灭蝇灯
1643台，投放鼠饵盒400个。

秦皇岛首钢赛车谷开园

海港区

升级改造14个菜市场

日前，北海航海保障中心秦皇岛航标处工作人员来
到海港区东山浴场栈桥码头，指导摩托艇驾驶员如何观
察灯塔等航标设备，以确保旅游高峰期游船导助航系统
运转正常。 记者 赵杰 通讯员 杨宽摄

◀近年来，海港区龙泉庄村大力发展板栗
种植。目前，板栗树种植面积已达5000多亩。

通讯员 曹建雄摄

▲蜿蜒盘旋于大山之间的环长城旅游公
路，将沿线村庄串连成链。


